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《路加福音》系列讲章 第 20 讲 

恢复平静 

路加福音 8：22-39 

2019 年 7月 14 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

在今天早上的这段经文里，有一点很清楚，那就是被扭曲了的被造世界。你只要打开圣经第一页

人，就能看到起初神创造世界时的意图，至少是在一段时间里。《创世记》第一章说，全地被水覆盖，

其程度如此严重，以致“地是空虚浑沌；渊面黑暗；神的灵运行在水面上”（创 1-2）。很明显，这样

的环境人是根本无法居住的，然而这个无法居住的世界结果变成了有序的、美丽的世界：水被分开，

露出干地，各种植物动物被创造出来，按照神的形象被造的人不仅能够居住，并且被赋予管理天上地

上和海里的所有生命。但在这段经文里，我们看到的却是和《创世记》第一章完全不同的东西。在人

身上失去尊严，只有毁坏；不是美好的生活，而是死亡。一句话，一起都颠倒了。虽然路加福音这段

的两个故事是如此不相同，但作者的用意是要我们放在一起读。有一点很明显，把这两个故事联系在

一起的，先是耶稣在第一个故事里渡过海来到这个被鬼附的人的那里，结束的时候他又渡过海回到原

来的地方去；接下来，一方面是耶稣斥责大海，平静风浪；另一方面，那个被鬼所附之人完全失去理

性，无法控制。两个故事结束的时候，在场的人都因着所见所闻而感到害怕恐惧。所以说，这两个故

事的确具有相关性。

我们看到的第一件事是混乱。作为一个加州人，我想我们都爱大海、喜欢 去海边度假。但这不

是古时候以色列人的想法。对生活在第一世纪的犹太人来说，你要是问他们是如何看待大海的， 大

概没人会说到海边去进行休闲活动，相反你会听到人们说起大海时的恐惧。圣经里所说的大海是今天

的地中海，那是黑暗所在，别说里面有各种各样的怪物，它本身就可以吞没你。一旦起了风浪，更是

极其可怕。因此人把海的深处描述成为坟墓。就连比较小的海或者大湖，人们若不是不得已，也不愿

意渡过。他们对大海的这种看法不仅是自己的体验，更是因为他们的历史，他们之所以成为一个民族

直接有关。创世之初，整个地球都在大水之下，神使干地露出，好让人居住；挪亚时代因着罪的泛滥，

同样的被造之水成为大洪水，将万物淹没，地球顿时又一次混乱无序，当然只有挪亚一个家庭得救。

因此，水与死亡连在一起。以色列的历史与大水直接有关是《出埃及记》里，犹太人 逃离埃及法

老之手，不料他们前面的路被红海挡住，法老的追兵从后面赶来，他们面临全部死亡的威胁：要么被

大海淹死，要么就被法老军队杀死，知道神差遣他的灵使红海分开，让他们从干地上走过去，而那水

却成为审批之水，淹死所有的法老军队。因此，水在旧约里象征着威胁、混乱、死亡与神审批的武器。

我们在路加福音第 8 章看到门徒们在加利利湖遇到的不单单是风浪，并且也是混乱与毁灭。要知道这
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些是打鱼为生的人，他们知道这场风浪很可能让他们丧命。于是他们去叫醒耶稣，说：“拉比，我们

快没命啦！”。

耶稣一开口，风浪便平静了。正如被造世界的混乱无序一样，接下来故事里，我们看到的是混论

无序的形象。他们一踏上岸，风浪刚刚被平静，迎接他们的是一个被鬼附的人。这人身上满了混乱，

不是一个鬼，而是一群鬼在他身上。请看有关他的描述: 一丝不挂、无家可归，住在坟墓里，无人能

制服他，铁链都锁不住他。创世记里按照上帝形象被造的人被完全扭曲，本应是有理性的、反映他的

创造者的、满有尊严的、管理万物的、充满活力的人，现在却或者死人当中。他和当初乐园里的人唯

一相同之处，是赤身裸体。当然，他的赤身裸体已经不再是天真无邪的赤身裸体，而是羞耻的赤身裸

体，连自己怎样遮盖自己的羞耻都不知道。试想一下，这个人在街上向你走来，你的反应如何？神造

的原意是要人掌管万物，我们所遇见的每一个人，不管他们人生的在什么阶段、无论他们走上了多么

邪恶的道路，当初神造他们时的原意都一样，都应当是反映神荣耀的管理万物者。这也应该是我们对

待他们的出发点，不是抱怨或不肖，首先应该想到，神的原意不是这样的。眼前的这个人不仅不能管

理万物，他连自己都管不住，实在是个悲剧。更严重的是，他被从正常的社会流放出去，无法和别人

住在一起，只好与死人为伴。任何可以得到安慰的东西都被剥夺，孤独得简直就是不像是个人。从一

个角度上说，这个人的光景有点像以色列，他们曾被从居住美地赶出去；他们曾不得不住在旷野之地。

听上去好像有点牵强，其实这不也是我们的故事吗？怎么搞的，今天坐在这里的每一个人都害怕死

亡？我们中间有多少人与他人、与家人的关系破裂？甚至与我们自己的关系都破裂，上瘾、破产，每

个人的终点都是坟墓，但神的意思原来并不是这样。现在我们读这样的经文，知道问题是何等糟糕。

但问题是：我们知不知道自己也像这段经文那样混乱无序？你为什么不能和你所爱之人心平气和地说

话？为什么离婚率如此之高？不是社会上的离婚率，而是教会内的离婚率。为什么我们周围都是人，

自己却感到如此孤独？答案很简单，我们破碎了。

总而言之，这个故事让我们看到的是被造之物（加利利湖）和被造之人（被鬼附的人）的疯狂。接

下来我们要来看的是耶稣与这种疯狂之间的争战。主耶稣平静风浪时，没有祷告、也没有伏下身来，

而是直接斥责。他斥责风浪所用的词就是他斥责路加福音里第一次遇到的鬼的同一个词。他斥责附在

那人身上的鬼，把它们赶了出来。这就告诉我们，他斥责的不仅仅是一场风浪，而是与仇敌一场争战。

你想一想吧，整个教会的领袖们都在这条船上，更不用说教会的头基督自己也在。死亡想要一口吞下

他们。但基督立刻平静了风浪。接下来的那个人身上，不仅仅是一个鬼，而是一群鬼的军队。这里用

的‘legion’一词比较合适，5-6 千个鬼不是一个军队还能是什么（注：和合本译作‘群’，事实上现代中

文翻译应该是‘团’，有 5-6 千士兵）？这是一个人对一个团的争战。耶稣是如何对付它们的？就像古时

耶和华对付法老军队那样，把它们投进大海。整个过程不过就是他口里所出的话。其结果，不是那人

的毁灭，而是恢复了他作为一个人的尊严。到了耶稣那里，看见鬼离开的那人，坐在耶稣脚前，穿着
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衣服，心里明白过来。36 节有些英文译本把它翻作耶稣‘医治’了他，但路加用的这个词在新约其

它地方都译作‘得救’（注：和合本正确地译作了‘得救’）。此人得了医治，也就是得了救。救恩就是基督

耶稣来使你成为你本来应该成为的样子，还给你作为一个人应该有的。你的生命被罪被撒旦一点一点、

一块一块地凿去，基督来是要恢复神造你的原来设计。如果是这样，那么我们应该能够看得到仇敌的

工作。在我们今天的时代，道德越来越难以定义，遇到事情不知道该如何去做。其实，圣经清楚教导

的地方不用说，有时候遇到磨棱两可的时候，我们可以问一个问题：这样做或那样做是否能给人正真

带来反映神荣耀的、为他人服务的、有益于他人的生命？任何于此相反的就是罪，罪就是破坏、毁灭。

你怎么知道仇敌在你生命里做工的？仇敌不必使用鬼附，只要用手机、电视、汽车就可以了。耶稣基

督渡过了那混乱毁灭的海（湖），来拯救此人。这是一个你我若遇到的话，躲之不及的人，基督却特

意来找他，因为他实在想要使他复原。

22 节看上去很平常：一天，耶稣和门徒上了船，对门徒说：“我们可以渡到湖那边去。” 但接下

来所发生的告诉我们，耶稣渡过加利利湖的目的是为了救这个人。路加要我们注意，神的拯救意味着

什么：门徒们又惧怕又希奇，彼此说：这到底是谁？他吩咐风和水，连风和水也听从他了（8：25）。

他们知道正确的答案只有一个，但他们不敢直接窥视。耶稣和魔鬼的对抗一结束，我们就听到：“至

高神的儿子耶稣，我们与你有什么相干？求你不要叫我受苦！”，这同样给耶稣是谁下了定义。当我

们目睹基督的这一怜悯之举，路加要我们看清楚到底是谁在行事，是的，是耶稣在做，但耶稣的所作

所为向我们显示了差遣他来的父神，对这个被罪破裂的世界的怜悯之心。他没有差遣自己的儿子作为

审判者而来；他差遣儿子来首先是作为一个伟大的医治者而来。当我们看到神为我们所做的，特别是

看到耶稣所成就的事，应该被神所吸引。在这两个故事里，耶稣只不过开口说了几句话事情就成了，

好像很容易。在这个故事里的确是这样，但即使是在这样的故事里，也让我们看到与仇敌争战需要什

么即使是在这个好像很容易的故事里，为了就那个人，耶稣还是需要渡过那让作为老渔夫的门徒们丧

胆的狂风巨浪，而这样的大水在圣经里代表的就是审批与毁灭。门徒们的确在这场风暴获救，那个被

鬼折磨的人也确实得到医治，但有一天，耶稣将面对这一次他所渡过的毁灭性大水；他将被挂着木头

上承受神的忿怒，一丝不苟、羞辱不堪，与家人、朋友分离，承受地狱的折磨，与死人为伍，被埋在

坟墓里；正如故事里的那个人一样。然而，没有人斥责那钉他的十字架，我们听到的是：我的神！我

的神！为什么离弃我？！

我们都知道为什么，那是为了这个人，为了你，为了我，为了这个破碎的世界。神如此爱这个破

碎的世界，甚至差下他的独生子，好叫我们不致灭亡，反得永生。

这就是为什么神渡过这海，这就是为什么神越过深渊成为人，最后走上十字架，来承担我们的罪、

来承受本应临到我们的审判；不是为了要把我们留在这个世界的混乱之中，我说明一下，眼下我们生

活的外部世界是个破碎的世界，我们自己里面也同样是破碎。但我们的故事结局正如这个故事里的那
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个人的结局一样，坐在耶稣脚下，穿上他的公义，心里终于明白过来。在那一天到来之前，愿神的美

善不停地吸引我们；愿我们就如神看清的那样看清那毁坏我们的邪恶的东西；愿基督耶稣给我们带来

医治。

让我们一起祷告

主餐

今天早上我们来到这张桌子前，希望大家能够看到这张桌子的目的。《启示录》告诉我们，海已

不再，不是因为神不喜欢冲浪，而是因为圣经里大海代表了死亡的威胁、毁灭的象征。海已不再，说

明了威胁已被除去，里面所流淌的是生命之河，两岸的生命树，叶子可以医治万民。神的旨意是把一

切在今生威胁我们的、使我们恐惧害怕的统统挪去；并且还把所有因着我们自己的所作所为、因着这

个世界的罪而使人破碎的东西也统统挪去。但在那一天到来之前，虽然我们还是会变老，直到死亡，

神仍然愿意医治我们，神医治我们的方式就是通过这张桌子，基督自己就是我们的医治者；耶稣基督

应许我们，他以自己的身子和宝血来喂养、医治到这张桌子前来的人。不管你的感觉如何，无论你是

多么破碎，你到这张桌子来，与你的努力、你的行为毫无关系。这是基督赐给你的。你要做的是领受、

吃喝基督已经为你所成就的。神以基督的死、复活、升天、赐下圣灵、赐下此礼物将你带到他面前，

来医治你一切的疾病、遮盖你一切的羞辱。我们从这里到那里的路途或许还很远，但神赐给你的这份

礼物就是把你带到那里的方法。愿你凭着信心来参与此圣餐。

这张桌子是为以心里诚实信靠基督的、已经加入他的教会的、受过洗的、成为宣讲他福音的教

会成员的、知道自己需要救主的人设立的， 若这是你，那么我们欢迎你来和我们一起来到神面前领

圣餐。 

让我们一起祷告。


